

EGON ERWIN KISCH /
SOZIALE AUFGABEN DER REPORTAGE

Jeder Reporter, will sagen der Schriftsteller und Journalist, welcher Umstände oder Begebenheiten um ihrer selbst willen aus eigenem Augenschein wahrheitsgemäß darzustellen sich bestrebt, wird bei dieser empirischen Beschäftigung wohl oder übel zu einem Endergebnis gelangen: zu der Erkenntnis, daß weitaus die Mehrheit aller scheinbar so heterogenen Ereignisse und das von ihnen und durch sie hervorgerufene Interesse auf gemeinsamer Basis fußen. Geradezu die Probe auf das Exempel, ob ein Reporter mit Intelligenz und Instinkt sich wirklich der Wahrheitsliebe beflissen hat, ist der Grad dieser sozialen Erkenntnis.

Diesen Weg von der Erforschung, Registrierung einfacher Tatsache zum Sozialismus ist die Reportage von Anbeginn gegangen. Das entscheidende Verdienst der «Encyclopédie française» sind nicht ihre historischen und philosophischen Artikel, sondern die Erforschungen der Gegenwart, die Denis Diderot unter Verkleidungen, Ausreden und Einschleichungen in den Gewerbebetrieben angestellt hat, und die nach ihrer Veröffentlichung in der Encyclopédie zur Grundlage für die Abfassung aller sozialistischen Systeme vor der Großen Revolution dienten. So haben diese ersten Industriereportagen im Verein mit den gleichfalls rein journalistischen und vielleicht sogar rein reportierenden Veröffentlichungen dreier anderer Schriftsteller die geistigen Voraussetzungen für die Große Revolution geschaffen, Voltaire mit seiner Aufhellung der Fakten und seiner Deduktion im Justiz- und Ritualmord, Jean Calas, Beaumarchais durch den tödlichen Witz seiner überall kolportierten Denkschriften in einer durchaus persönlichen und doch allgemeingültigen Rechtssache, und durch die dokumentierte, aufsehenerregende Schilderung von Erlebnissen des Bastillensträflings Linguet, die der am 14. Juli 1789 aufgeflamnten Volksempörung das lokale Ziel gab, das richtige Ziel.

Über dieses Ziel des Weges, den der Tatsachenentdecker — vielleicht aus unterbewußten Gründen, vielleicht sogar wider Willen — geht, wird er sich, wie gesagt, im Laufe der Tätig-